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السؤال

هل يجوز أخذ دواء صنع من جذور أشجار تم غليها في خمر؟

الإجابة المفصلة

وهُ بُ نِ تَ اجْ لا يجوز صنع الدواء بهذه الطريقة ، لأن فيها استعمالاً للخمر ، والله تعالى أمر باجتناب الخمر فقال : )فَ
( ، ومنع النبي صلى الله عليه وسلم صناعة الدواء من الخمر ، وأخبر أن الخمر داء وليست بدواء . ونَ لِحُ فْ مْ تُ لَّكُ لَعَ

اهُ أَوْ نَهَ رِ فَ مْ نْ الْخَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ أَلَ النَّبِيَّ صَ يَّ رضي الله عنه سَ فِ عْ دٍ الْجُ يْ وَ ارِقَ بْنَ سُ روى مسلم )1984( أَنَّ طَ
. ) اءٌ نَّهُ دَ لَكِ اءٍ وَ وَ سَ بِدَ نَّهُ لَيْ الَ : )إِ قَ اءِ ، فَ وَ ا لِلدَّ هَ نَعُ ا أَصْ نَّمَ الَ : إِ قَ ا ، فَ هَ نَعَ صْ هَ أَنْ يَ رِ كَ

قال النووي رحمه الله :

“هذا دليل لتحريم اتخاذ الخمر ]يعني : الاحتفاظ بها[ وتخليلها ]أي : تحويلها إلى خل[ ، وفيه التصريح بأنها ليست

بدواء ، فيحرم التداوي بها” انتهى .

وانظر لمزيد الفائدة جواب السؤال رقم : )41760( .

لكن … إذا تم صنع الدواء بهذه الطريقة المحرمة ، فيجوز تناوله إذا استهلكت الخمر في هذا الدواء ، ولم يبق لها
أثر من لون أو طعم أو ريح .

فإن كان أثرها باقياً في الدواء ، فلا يجوز استعماله ؛ لأن في استعماله استعمالاً للخمر ، وتناولاً لها .

قال البهوتي رحمه الله :

” نْهُ اءِ عَ مُ الْمَ لَبْ اسْ سْ اءِ لَمْ يُ ي الْمَ كِهِ فِ لَا هْ تِ لِأَنَّهُ بِاسْ دَّ  حَ بَهُ لَمْ يُ رِ يهِ ثُمَّ شَ رُ فِ كِ سْ لِكَ الْمُ هْ تُ اسْ اءٍ فَ رَ بِمَ كِ سْ لَطَ الْمُ لَوْ خَ “وَ

انتهى .

“كشاف القناع” )6/118( .

وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :
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ءٌ يْ قَ شَ بْ رِ ؛ إذْ لَمْ يَ مْ دُّ الْخَ هِ حَ لَيْ بْ عَ جِ لَمْ يَ رِ ؛ وَ مْ بًا لِلْخَ ارِ نْ شَ كُ ارِبٌ لَمْ يَ ا شَ بَهَ رِ الَتْ ثُمَّ شَ حَ تَ اسْ اءٍ وَ ي مَ رٌ فِ مْ عَ خَ قَ ” لَوْ وَ
اءَ : لَمْ لِكَ الْمَ لٌ ذَ فْ رِبَ طِ شَ قَ لَهُ أَثَرٌ وَ بْ ى لَمْ يَ تَّ الَ حَ حَ تَ اسْ اءٍ وَ ي مَ أَةٍ فِ رَ نُ امْ بَّ لَبَ لَوْ صُ ا . وَ هَ رِيحِ ا وَ نِهَ لَوْ ا وَ هَ مِ عْ نْ طَ مِ

لِكَ ” انتهى . ةِ بِذَ اعَ ضَ نْ الرِّ ا مِ رْ ابْنَهَ صِ يَ

“مجموع الفتاوى” )21/33( .

وقال علماء اللجنة الدائمة للإفتاء :

“لا يجوز خلط الأدوية بالكحول المسكرة ؛ لكن لو خلطت بالكحول جاز استعمالها إن كانت نسبة الكحول قليلة لم

يظهر أثرها في لون الدواء ولا طعمه ولا ريحه ، وإلا حرم استعمال ما خلط بها” انتهى .

“فتاوى اللجنة الدائمة ” )25/39( .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

( وفي امٌ رَ رٍ حَ كِ سْ لُّ مُ “الكحول مادة مسكرة كما هو معروف فتكون خمراً ، لقول النبي صلى الله عليه وسلم : )كُ
. ) رٌ مْ رٍ خَ كِ سْ لُّ مُ رواية : )كُ

وعلى هذا ؛ فإذا خالطت هذه الكحول شيئاً ولم تضمحل بما خالطته صار هذا الشيء حراماً ؛ لأن هذا الخليط أثر
فيه . أما إذا انغمرت هذه الكحول بما خالطته ولم يظهر لها أثر فإنه لا يحرم بذلك” انتهى .

“فتاوى نور على الدرب” )122/21( .

وقال أيضا :

“وأما خلط بعض الأدوية بشيء من الكحول ، فإنه لا يقتضي تحريمها ، إذا كان الخلط يسيرا لا يظهر له أثر مع

المخلوط” انتهى .

“مجموع فتاوى ورسائل ابن عثيمين” )11/193( .

والله أعلم .
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